



Martin, que ab hiver prochain
n'a pas eu son tour d'influence
Jacques, J'j' vous pris de
veux bien agréer l'hommage
de mon respectueux dévouement

Dr Migeot

Paris 24 Oct. 79

2. rue 7^e Arr



Monsieur J' vos honneurs Martin



Monsieur Jourdain ayant donné
la rémission, je viens d'être nommé
Chargé d'enseignement à Nancy, sur la
proposition de M^e Grandjean.
J'aurai, parait-il, un master de
conférences bientôt, et j'opte que
mon cours me laissera le temps
de faire un travail. J'ai promis

Le moment un petit instant, pour
lequel je vous demanderai sans doute
avant de quitter Paris l'log. N° 10
de Archives. Mais je risquerai surtout
que vous puissiez me réciter quelques
pages dans les Notes et Recues de
votre prochain fascicule. M^r Ludwig (de
Brême) a publié dans le Leitschrift
un article où il attaque certaines
conclusions de ma thèse. Ma réponse
serait prête depuis longtemps, si une
malheureuse entorse des poignets dont
je ne m'avais mis dans l'impossibilité

d'écrire. Je recommence à présent à
peindre devant la palette.

Si, comme je l'espère, vous voulez
bien me réservé un petit place,
je vous serai très-obligeé, Monsieur
J. Savarts matin, de vouloir bien
me dire, si vous trouvez que je pourrais
envoyer le manuscrit à M^r Fons, ou
que je le garde ici pour vous le donner
à votre retour. Je vous pourrais également
de me donner l'adresse de M^r Pierre
pour que je puisse aller voir son
travail.

J'espère, Monsieur J. Pier-Houari



Cher Monsieur je suis honoré Maitre,

J'envoie aujourd'hui à M^s Bienn
la gravure dont j'ai parlé assez satisfaisante.
J'attends toutefois une gravure corrigée pour
donner le bas à trou. Je ferai
compte de sommes de cette déduction. J'y
inscris l'autre planche que vous allez
envier les meubles est beaucoup moins
charge.

J'envoi également jardon, Monnaies &
Tables numériques, de vous réserver à vos

Bonjour, mais il est un peu sage de
ne pas dire que je n'ai pas bien
songé. J'aurai toujours disposé à payer
outre mesure gratification à l'artiste, ce
qui dans mes poches, sera en plus
des arrangements ordinaires du journal,
mais les deux planches seront-elles
entièrement à mes frais ? c'est ce que
je ne saurai pas.

Wentley, Monsieur j'ai été honoré
mardi en fin d'après-midi de vous parler
de ces quelques questions, et d'agréer
pour l'avenir qui va commencer
tous les vœux de

Mon très respectueusement dévoué
Nancy 30 Dec. 29 D. H. Agut

FACULTÉ
DES SCIENCES

ACADEMIE DE NANCY

LABORATOIRE DE ZOOLOGIE

— — — — —

Nancy, le 7 Janvier 1880.



J. Journe

Monsieur Jules-Louis Martin,

J'ai l'honneur de vous répondre aujourd'hui
à ton à ton (en gris) de mes deux planches;
J'y rappelle que vous devez avoir la lettre de
ces planches.

J'ai reçu de M^e Perrin, qui n'avait sans doute
pas envie en ma lettre, une demande de gratification
de 60 fr. J'ai trouvé la demande un peu forte,
nous 2 planches de Perrin, aussi compliquées
que les miennes, si non plus, ont été exécutées par
M^e Lagren, sur un sou de gratification. J'ai

bonjour, pour faire acte de bonne volonté,
posté à trente francs la gratification que
j'envoie lui donne, et je lui envoie
aujourd'hui une mandat-poste de cette somme.

Bien que vous ne vous occupiez pas du tout
de ce qu'est à faire, j'ai cru devoir, Monsieur
je très honnétable, vous faire au courant
de cette petite affaire, & je vous prie de
veiller bien agir l'assurance de mon
respectueux dévouement

D. Viguerie



Monsieur J. Léon - Louis Massan

J'vous remercie de la lettre
que vous m'avez fait l'honneur
de m'écrire, je vous joins à
l'honneur si j'ai mal interprété
un passage de votre lettre
précédente. Depuis que j'ai quitté
Paris, j'en suis sorti plusieurs fois
comme en ce qui s'y rapporte,
je l'ignorais que vous aviez de

nouvelles lettres d'amitié. Si je ne
peux, cequel comme je le suis en
ce moment en faveur à transcrire pour
la Archivio, j'apprécie que vous vouliez
bien me considérer comme absent. Si
vous avez l'intention de publier
l'autre planche que vous avez en moi
je vous enverrai la toute correspondance
mais j'apprécie que vous me donnez
il y a quelques jours, il est peu probable
que vous ayez de le plus pour cela.
Quant à M^r Bismarck je n'en demanderai
toute lui, pour le moment, je penserai

que l'on demandera ce que j'ai donné, je suis
encore au dessus de la moyenne de ce qu'il est
possible recevoir comme gratification; je n'el
n'a pas encore reçue une récompense
de mon mandat.

J'ai envoyé tout à l'heure
la lettre des planches. Je sais que elle
est assez à faire à un peu permettre
l'avenir; et que vous sera facile de
la déchiffrer, puisque nous voulons bien
vous charger de ce soin.

Veuillez agréer, chérie, mes très-
humbles marques d'amitié. De mes
sentiments respectueux je dédie

Nancy, 9 Janvier 1880.

S. J. Weygand



Monsieur J^e Horace Maistre

Cher amanu de la mort de mon
frère à Dieu vous expliquerai en
partie mon silence. J'étais à
peine arrivé à Alger depuis
2 jours lorsque j'ingest la
nouvelle de sa maladie. J'y
n'arriverai en France que dix-sept
heures avant sa mort. Le règlement
de diverses affaires me'a retenu
depuis lors à St Etienne. J'y
me trouvai qu'en recevant des
plus importantes lettres importantes, dont,

la robe, que l'on a commis la
maladise d'y garder. Je vais
tâcher de vous enoyer le teat
2. ^{l'Atlas} mais je n'ai pas encore mes notes
Sur la main, n'étant pas encore
installé.

Le docteur methode qui est venu
me frapper a forcément modifié
mes vues. Je ne puis songer à faire
seul mes vues prendre si à les
faire venir en Algérie. J'j'ai du
demander à rentrer en France à
première occasion. Je tâcherai
en attendant de mettre le téat pour
profiter. Vous savez monsieur de

cher maître que vous pourrez
entièrement corriger sur moi
pour tout ce que j' pourrai
Vous envoi l'Atlas. J'éprouve réticence
dans les environs des échauffillons
de la petite sanguine ^{Batina}
dont j'ai corrigé les tout planches
mais non le teat. Peut-être,
après vérification d'un ou deux
points douteux, y aura-t-il quelque
chose à ajouter.

Toutley agréé Monsieur J
Fris - honné Maître l'honneur
de une respectueuse dévouement

Algier 16 Octobre 80 *A V. Miquel*



Alger 26 April 80

Monsieur J'Almon Martin

J'envoie aujourd'hui à la poste le planche corrigé
(à votre adresse). J' trouve comme
vous que cette gravure est
bien dure j' les envoies bien
bien fondus. Néanmoins, comme
il n'y a pas d'étoile
matricelle j' donne le
bon à tirer après que
vous aurez revu la correction

Il sera facile de me renvoyer
à la fin ^{d'aujourd'hui que vous avez la lettre}
ici - je pense que la
mine sera à faire le temps
on peut pour demander encore
un peu.

Veuillez agréer, Monsieur
et honorer Martin l'hommage
de ma respectueuse considération

D. Piquet

2 Rue Nibel Paris

le 28 Avril 1880



Monsieur, Merci de
votre bonté, merci d'avoir
eu la bonté de vous informer
de moi; en effet j'ai été
fort las, le malheur de ma
pauvre tante a été un
coup terrible pour moi.

Cette peine sera
le plus difficile, M^e Preud'homme
n'aura plus bientôt de
moi après le mois de Mai
et la seule chose qui m'
retiendra sera les animaux
que j'ai mis en espace.

Je vous remercie de

Roussier, bien m'apprécie de
demander au laboratoire,
car autre que cela sera
plus commode, pour
mon travail, je vous
avouerai que ma fortune,
déjà très petite, se trouve
par suite des circonstances
malheureuses que j'ai
traversées, singulièrement
ébranlée cette année.

Je suis bien avis d'attendre
que vous avez l'intention
de venir en tout à Rosay,
mais permettez moi de vous
dire que le plaisir et le
profit seront pour moi

je me mettrai en rapport
avec M^e Vézain Falat, pour

savoir ce qu'en penseraient
et les résultats offrirent aux
histologistes, j'aurai besoin
d'emporter autre chose, car
j'aurai probablement
besoin d'un appareil
d'induction etc.

Veuillez agréer, Monsieur,
avec l'expression de mon
profond respect, celle de
ma sincère reconnaissance

W. Reynal



Algiers 4 Mai 1880

Monsieur J. Henri Marte

Le journal s'abat évidemment
l'autor de mes apres de la presse
vous répondre; mais on ne se presse
plus à l'imprimerie, paraît le 18,
que je me suis fait tarder plus
longtemps. J'ai rencontré des
hommes arrivés le 10 juillet, on voit
si l'on va avec de l'argent
nous aux voyageurs, il sera donc j'en
crois assez chancier de songer
en bonheur, en un jour, avec

pour faire un essai - car je suppose
que vous les Diaries attendez. Néanmoins
comme je fais faire de petits
agronomies que j'aurai dans quelques
jours je pourrai vous en réunir
je pense autre que vous le Diaries
Je vous prie donc de me dire
à peu près le nombre que vous
en voulez et où j'en dois vous
faire l'envir. J'espère pouvoir
l'expédier au plus tôt
lettres.

La mer est trop agitée ces
journées pour la pêche pelagique
que j'ai surtout en vue, et
pour les bâties que j'

encore d'embarcation. Je crois
n'avoir pas fait quelque chose d'utile à
la fin de l'année. D'autant que
le peu d'entretien que je
vous laisse un peu de temps bientôt

Je vous avais retourné à Paris
la planche de l'Afrique, j'espé-
rerais épart pour les îles; j'
peux qu'on vous l'aura renvoyé.
J'ignore comme vous le sont les
coûts mais fort peu.

Veuillez agréer, Monsieur J'
l'honneur reçu de l'amener à mes
respectueuses considérations

S. Migeot

je fais installés deux petits
aquariums dans ma cuisine.

J'ai fait une connaissance avec
M^r Maupas qui a en cartons
une série de fort jolis dessins joints
pour la gravure. Et propos de
l'Archéo, je vous dirai que je
ne regarde toujours pas le manuscrit
de la petite Langue. Je suis
toutefois d'accord qu'on ne l'ouvre pas
sans me montrer l'épreuve.

Veuillez agréer, Monsieur J^e
bonne matin, l'assurance de
mon régardement distingué
10 bis - Rue Ronsard. D^r Vigouroux



Algiers 15 Mai 1880

Monsieur J^e bonne matin,

J'attends votre lettre de 12
J vous conserverai les fleurs
comme vous le desirez; quant aux
Cynthis, je vous dirai que je n'ai
jamais acheté non plus d'articles
sur le marché; j'espére d'ici
à quelque temps pouvoir aller
pêcher, je vous renverrai des vues

le doréz les assiettes que je
pourrai recevoir. Pour le moment
je veux à peu près organiser
que pour la prochaine réception
J. L. temps n'est pas favorable.
Du reste mes petits aquariums ne
sont pas encore prêts.

L'engagement du public
algérien est bien tel que je
me suppose c'est à dire que
nos cours sont à peu près dévoués
et j'en ai pour audience assurée
qu'un jeune médecin d'ici. Mais

quelques en tout de jeans y ont fait
quelques pas. Il n'y a même personne
qui soit même que la présence
de notables socialistes change
quelque chose à l'affaire. A la
Séance éternelle d'ouverture, nous
étions une vingtaine, plus certaine
inspiration g. et le public se
composait de cinq personnes! Ceci
du reste au mat aux 12. diffèrent
et ce qui au point de vue
de l'absence d'local est
de fond. J'ai fait l'obj' à louer
au grand appastement. J'



Yves J. Clout 1880

Monsieur J. Honoré Maistre

Ce n'est qu'aujourd'hui que me
parvient votre lettre, arrivée à Alger
le lendemain de mon départ. J'avais
espéré pouvoir remettre la rédaction
de ce petit mémorial à l'époque
où je serai à Paris (le mois prochain)
mais puisque cela est prévu j'-
peux l'envier à vous le relâcher. Je vous
enverrai toutefois de mon côté
un exemplaire de la gravure, car
je ne me souviens plus de la lettre

des devoirs. Si j'avois pu... que
je feroit j'avois écrit dans
le journal, j'aurais pris bien
plus de temps avant de
quitter Paris.

Pour le Dolium je suis
obligé d'avoir que j'ai vendu la
peau de l'ours. On m'a bien dit des
coquilles à Alger; mais quant à
l'assurance... malgré ce que
je l'avois affirmé les marchands de
la marine. Comme j'avois fini par
promettre jusqu'à l'offre de la bête
il faut me croire qu'on n'en
prend plus le. Remerciements que j'

n'en est pas le même à Bonn où
ils sont abondants, j'y en ai fait
remarque, en donnant des instructions
pour le mode de conservation, et
au milieu de Bonn qu'il occupe
l'habitat naturelle. J'espere donc arriver
ainsi à vous fournir les objets dont
que vous désirez, et qu'il n'en est
pas grand regret impossible de son absence
d'actuellement. La grêche pittoresque ne me
rien fourni à bon intervalle jusqu'à

Veuillez agréer, Monsieur J.
Lyon, maître l'assurance de ma
systématique considération.

De Vignes



Paris 15 Octobre 1880

Monsieur J honore' Martin

N'ayant pas eu encore réponse à la
lettre que j'ai en l'occurrence de
vous faire à Lyon au conservatoire
du mois d'Octobre, j'espérais vous
voir ce matin ici, lorsque j'ai reçu
la lettre de M. Berndt. J'ai répondu
à votre question que je suis à
Paris, Boulevard St Michel 3,
jusqu'au 20 courant où je
peux repartir pour Alger. Si
c'est le cas je vous ai égale-
ment fait l'hôtel, vanille et baigne
où je dois la remettre. J'ai été
chez M. Chardon faire hier une

éprouver à la planche, pour pouvoir
mettre le lettré, et l'on va être
pris.

Veuillez agréer, Monsieur J
bonne' matin l'assurance de
mon respectueux & dévouement,

D. Dugès



Ryon 11 Octobre 1880

Monsieur je Henri Martin,

J'aimerais recevoir cette 2^e édition
à Mme Reinold et le renouveler
à mon petit neveu, il y a
quelques jours déjà. Je l'ai
compté à l'heure actuelle, dont j'
vais reporter à la fin de la semaine.
J'ai donc pris les 2^e à Alger.
J'espérais bien vous voir pour
le congrès. Je suis heureux que
vous soyez nommés à l'assurance.
Je sais qu'il a déjà été constitué
un comité local; mais comme je

n'en fis pas grande, et n'oublié que
peut-être la liste des membres commu-
nautaires d'Algiers, j'ai une très
bonne idée de qui l'on fera. Mais
je ne vous informerai, si vous le demandez
au moment.

Je vous prie d'agréer, Monsieur, je l'assure
Monsieur, l'assurance de mon respectueux
souvenir.





Alger 26 Novembre 1880

Mon Cher J^eHonoré Maistre

J'attends de vous
retourner la petite note
corrigée et paraphée. Je
n'ai pas encore vu l'épreuve
de la lettre. Je ne sais si
elle est fait. Vous pourrez
peut-être trouver un
instant pour la refaire.
Vous n'auriez c'est très court
et indiquer le N^o de la

plancha avec deux endroits
marqués en rouge ou ?
(dans le petit cinqoing).

Malgré tout ce que j'ai
pu faire et dire, j'en n'ai
pas encore que assez au laboratoire
providéne. J'espère toutefois que
dans un tableau plus serré je
vous pourrai offrir faire
quelque chose.

Veuillez agréer mon cher
maître l'assurance de mes
sentiments respectueux et
devoués

S. M. M.

de la photographie dans les planches photos
finis ; et tu sais, il me semble qu'il est
bien difficile de photographier directement ce
mème manuscrit. Faut-il que les deux mots
soient morts ? Enfin, tant pis, il mettra le bâton ?
Dès lors notre réunion sera : je m'assieds
à l'écriture des planches. Quant aux
photographies, j'en ai deux. Je n'ai pas envie
à voir sa reproduction, ce qui est le point
vraiment intéressant, et j'espère que cela
sauvera l'œuvre prochain.

Les impressions sont mal fondées, tout le contraire
que de moi. Je n'aurais jamais pensé à vous
faire admettre l'Académie d'un laboratoire
maritime aussi indument que le nôtre, si
vous ne me l'aviez fait même si je protestais
affort. Mais l'opinion de que vous n'avez pas
l'avisé pour nous faire une bonne cause
Rouen. Voilà toute l'affaire, et l'obstination
de nos seigneurs ne s'est pas même pas.

Veuillez agréer, je vous prie, monsieur
J. Savart, Maître, l'assurance de mon
profond respect et dévouement D. Riquet

ARCHIVES
LABORATOIRE
PROPRIÉTÉ
PUBLIQUE



Chêne, 1^{er} Mars 64

Mon cher Maître,

Je crois bien que le grand intérêt
d'une certaine chose reste apparemment un
peut attendre un peu) et si j'ai employé
ce moyen de transport, c'est que j'
n'ai pas en confiance dans les bateaux
de terre. Pour les animaux facile à
se procurer, j'aurais n'importe l'envie
tel que je l'avais emballé d'abord ; mais
devant le caractère des sujets (je n'en ai
plus un seul depuis deux ou trois mois),
et, si j'en crois ce que l'on me dit,
il y a malheureusement apparence que

C'est fini pour cette année) J'aurai le
week-end du 25 juillet, je l'ai prévu pour faire
quelques vacances dans quelques provinces supplémentaires,
et j'ai commandé une bâche à fortune
que l'on m'a faites trois fois trop
grande. Bref, vos échantillons vous
viendront bien bientôt et je vous
dis que je vous les enverrai au plus
tard. Il est bien entendu que si j'en
retrouve un ou deux je vous les
envierai immédiatement par télégramme
dans l'eau phénique (addition, à ce chose)

J'ai fini pour savoir à peu près
ce qu'est la Gadioune; bien que vous
me n'ayez pas répondu à son sujet; et
comme je voudrais mettre à frayer dans

quelques jours, j'aurai peut-être le
chance de vous en envoyer quelques uns.
Jusqu'à présent je me suis surtout occupé
des géologiques; et, outre le nouveau,
j'ai retrouvé un certain nombre de
types rares (P. Cimicello) qui n'ont encore
été observés, et bien caractérisés, que par
Graff à Lanzarote (op Vat.) Le passé J'ai
eu l'heureuse occasion d'être offert un trésor
pour les Breitling, et comme Maruya m'a
dit que vous vouliez faire de la photographie
je vous serais fort obligé de vouloir bien me
donner quelques renseignements. Je les attende
pour mettre au moins au net. Peut-on
éclater un peu grand? Il n'y a pas empêché
la réduction de faisant à la photographie

ECOLE SUPERIEURE DES SCIENCES
D'ALGER

LABORATOIRE DE ZOOLOGIE

Alger, le 16 Février 1889

Mon cher Maitre

Les Dolium viennent lentement mais ils viennent. J'en ai aujourd'hui 5 échantillons. La nuit de jeudi où j'ai une autre bête, il me 'en échappé un qui avait été mis comme le 1^{er} dans l'alcool à 60, dans sa coquille, en ayant soin toutefois de percer celle-ci. Je l'ai depuis fait reconnaître et mettre dans l'alcool à 2^e mais sans les recommander à ce qu'ils ont la coquille rentier. Quant aux trois qui me sont rentrés depuis, je leur ai sorti la coquille suivant vos indications et les soumis dans

l'heure faitte et sans coquille, 2^e le débute.
J'attends donc avoir deux ou trois autres, dont
j'aurai un dans l'œuf pour faire un
grand exposé qu'il vous arrivera en bon état, et
je vous ferai aussitôt une première explication
en prenant un jour de courrier rapide, cela
faire nous arriver une trois jours au plus. L'autre
avis continu j'adresserai à la Librairie.

La pêche a connu toujours des incertitudes
ainsi les trois derniers sojets me sont arrivés
Samedi et dimanche. Depuis lors, je n'ai pas
aujourd'hui samedi, et n'en a pas parlé
un seul. Si vous désirez commencer vos
recherches maintenant prévenez-moi, je vous
expliquerai sans attendre davantage. Veuillez
me dire aussi combien à peu près il vous
faudra d'échantillons.

Je vous ai confessé mon ignorance sur

synt de Jardinier, nous avez oublié de me
donner les renseignements nécessaires. Je vous
demander un croquis de l'animal. Nous
avons en avant hier une belle quantité
de Chiroptères et de mollesques préhistoriques
Hélécynes et Phrygodes, mais malheureusement
toujours pas la moindre Justine.

Veuillez agréer, j'vous prie, Monsieur
et ses honorés Maîtres, l'assurance de
mon respectueux dévouement

D. Vigoreux



Olympe, 28 Février 1885

Monsieur et mes honorés Maîtres

Bien que vous ne m'ayez pas répondu
au sujet de ma Dolomie, comme il y
avait plusieurs questions à demander que je n'ai
pu me laisser prendre au sujet, j'ai écrit
à M. le vendeur pour lui en faire un
cinq que je possède. Je partage
en même temps que cette lettre par
l'ouverture rapide et sans douceur dans
la Suisse. Je n'ai pas
trouvé l'autre emballage qu'un
estragon simple, et l'autre également

quelque peu égaré. On ne pouvait songer aux îles portugaises, et l'on a fait l'expédition en grande forme, et par conséquent en petit état ; car on ne nous le fit dans point d'ordre. Il va sans dire que je vous remettrai les documents de cette partie. J'ai tout au moins fait l'autre. Cela est très intéressant, j'espère en bon état ; et, bien qu'il fasse long tour dans l'alcool à 26°, nous recommandons alors que je vous le place le peu qui ont été journées dans l'alcool à 60°, et que leur temps n'est point complètement égaré. Le sujet peut être un peu.

J'envoie aussi l'ensemble présente ma petite note. Je voulais aussi vous remercier d'avoir été à l'inauguration de mon travail installation ; mais, comme je n'en trouvai pas à Paris, je suppose que vous avez dû changer d'avis. Quant à vos offres de sujets, j'en suis fort heureux à la接收 (au préalable) ; mais pour le moment, j'ai déjà beaucoup à faire à terminer ce que j'ai en place ; je vous dirai quand vous me direz vos renseignements.

Veuillez agréer, Monsieur, j'aurai l'honneur de faire l'hommage à votre respectable dévouement

Dr Vigueray

Paris 4 Septembre 1883

Monsieur ḡ fr̄é honn̄é Maister,

Savez-vous ce qu'il est devenue la
Note que vous m'avez dit de régler
pour l'Academie, & que j'ai vous
ai remise le 6 Octobre ? J'en
suis plusieurs fois présenteé chez
Gauthier-Villars pour corriger les
épreuves ; mais jusqu'ici rien
n'a paru.

ARCHIVES LABORATOIRE

PROPRIÉTÉ
PUBLIQUE

Si vous l'avez égarée dans
nos emballages, je vous en adresserai
un double ; si c'est Monsieur Bertaut
qui la détient, vous seriez fort
animable de lui envoyer un mot.

Veuillez agréer, je vous prie, Monsieur
cher Maître, l'assurance de
mon respectueux dévouement

B. Viquier

Hôtel Foyat, 33, rue de Tournon.
Je quitte Paris dans quelques jours j'
vais : 11, rue St Exupère à Bayeux
(Calvados)

Mon Cher Maître

P
Sans avoir rien de particulier
à vous dire, j' pensais aller
vous remercier et prendre de
nouvelles lins matin. J'ai
été retenu au dernier

moment, et j' rentre Paris
aujourd'hui pour une mois.

J' n'ai pas encore essayé
les glaces que tu m' as remises



M. Dujardin; mais j'en vais
m'y mettre ce jour-ci et
vous le donner en repassant
à Paris en Octobre.

J'espère toujours passer
à Bangalore en rentrant à
Agar où si je n'ai pas le
plaisir de vous y rencontrer,
j'espère qu'on me laissera
néanmoins visiter en détail les
installations.

Veuillez agréer, j'en vais

pris, Madame & Monsieur
l'honorable Matin, l'assurance
de mes sentiments respectueux
et dévoués

S. Vigoreux

Paris, le 9 Juillet 89

Je viens de corriger mes épreuves
chez Garnier - Villars

1885

Paris Vendredi matin

Mon Cher Maistre

J'vous renvoie la planche
en question (la N° 1 de même)
Franchement j'aimerais jusqu'à
aujourd'hui que toute sorte de
mème. Le travail de M.
Perré est ordinairement très
mais le calque est souvent
exact dans les petits détails.
C'est là que se trouve le

grandes difficultés à l'heure présente
En outre l'économie par le processus
D'hydrogène ne conviendra-t-elle
pas pour vous la partie en un
tier que 3 planches si vous
ne trouvez pas à ce sujet de
M. ?

Quoiqu'il en soit avant de
renouveler cette planche que je
réfère la dernière je vous prie
de me dire ce que vous avez arrêté

Me permettrez-vous de demander
à M. l'ingénieur monsieur
d'Alger Mr Duvivier, qui va
je pourrais le représenter à la

Brienne et me proposeront alors
des chances de succès ?

Veuillez agréer je vous prie
Monsieur j'fais honneur malice
l'assurance de mon respectueux
d'obéissance

J. J. Niquet



à Alger mercredi matin

com's infirmité. Il faut avoir
la main à cela pour faire
des chiffres et être parfaitement égale.

De resto, la fatigue de mes
jambes n'est pas chargée; et puis
les deux cervis sont bienvenues
rapprochées de la plaigne gen.
ce n'est que sur le cœur que
l'on pourra jurer la vérité.
Sous vous à Bangkok à la
fin des mots? Je passerai sans
doute vous y voir d'aujourd'hui
installation.

Très bonne nuit, je vous prie!
Mon cher et savant maître, l'assurance
de mon respectueux dévouement

- - - Dr Niquet

Bangkok, 13 Octobre 1889
H. m. Le Empereur



Mon Cher Maître

Sous conditions dans lesquelles j'
me suis trouvé! Depuis mon
arrivée ici, ne m'ont pas laissé
beaucoup de temps pour m'occuper
de mon travail. Cependant,
après le test démontrant que
vous savez, j'ai pu m'y

remettre un peu ; q' j' finis de
donner une boîte que m'a
envoyé Mr Dijardin. Il composed
les deux dernières planches (5 et 6)
de mon mémoire. Puisque je n'ai
pas tout fait, je ne serais pas
fâché, avant d'envoyer les autres, de
vous ce que l'hélograeum sera
de ces deux-là. Je m'y suis grandement
appliquée ; et elles contiennent assez de
détails pour permettre de juger le
valeur des preuves. Je vous serais
obligé de me faire bien un envoi

un mot pour Mr Dijardin, ou de
lui écrire directement, pour qu'il veuille
bien faire au plus tôt des corrections de
la planche que je lui remettrai dans quelques
jours. S'il ne réussit pas, je me
m'abstirai pas à en produire séilllement,
peut-être pour le dessinateur, les crayons
les plus fins. S'il réussit avec une importante
partie sur le vrom, et si j'en ai trop
sans aucun à sauter. Il est également bien
difficile de tenir la planche absolument
propre.

Pour ce qui est de la lettre, j'aurais
très peu envie de mon sacre jurer. Il
m'a fallu y renoncer après plusieurs

ÉCOLE SUPÉRIEURE DES SCIENCES

D'ALGER

LABORATOIRE DE ZOOLOGIE

Alger, 21 November 1859

Monsieur g^rois honori^e Maître

Votre plusieurs jours que j'
veux vous écrire pour vous faire tenir de
la belle installation que vous avez fa-
cile à Bangalo; mais j'attendais
de pouvoir vous dire que j'aurais
tous mes planches. Or M^r Guyardin
qui n'a pas voulu me donner les
plaques à Paris, j'en avais jusqu'au
grand dinner qu'elle seraient ici avec
moi. M^r Guyardin, 25 juillet, me re-



Dieu pas à les expédier. Fatigué
d'attendre, j'ai fini par lui envoyer
une si riche réponse payée pour l'avoir
à quoi m'en tenir. Il m'a répondu
que l'expédition le jour même; mais s'il
l'avait fait en réalité, il y a beau temps
que je serais arrivé son envir. Je vous
serai fort obligé si vous vouliez bien
me faire dire à ce hôte; mais vous
comprenez que je débarre pas à vis de
vous et de Mr Reinwald la responsabilité
de ce retard. Quant au reste, c'est
absolument pris et je vous l'envirrai
quand vous voudrez pour retour me courrir.
Veuillez aussi me dire ce que vous avez

Dieu d'jour ma première planche.

J'ai été fort heureux de pouvoir
m'assurer à la manifestation de sympathie
de la reconnaissance de nos élus et administrateurs
mais j'en vous avoue que j'préférerais une bonne
héliogramme comme le portrait de Hobart
par exemple qu'a publié la Zeitkrift
à un fort court tout laissant bien
peut-être à désirer.



J'oublierai de vous dire que Mr Brooks
s'est mis à ma disposition de la manière la
plus aimable, et que c'est avec grand
plaisir que je lui appartiens quelques
Archives qui paraissent. Il vous fera défaut.

Veuillez agréer, j'ose jurer, Monsieur
cher Maître l'assurance de mon profond
estonnement

S. Vigneau

ECOLE SUPERIEURE DES SCIENCES
D'ALGER

LABORATOIRE DE ZOOLOGIE

Alger, 12 Décembre 1889

me permette de vous demander ces explications & et, bien entendu, si le mémoire de mon collègue marseillais se rapporte à n'importe quel autre sujet, je me résignerai de bonne grâce à ne pas en grever l'auteur.

Quant à la longueur de mon travail, je n'échoue pas de la réaliser ; mais je ne comprends guère en quoi que l'intérêt de l'entière soit d'autant quantalement à la branche grecque de l'Asie de longue haleine.

Peulez agréer je vous prie, Monsieur
J. Ch. Matz, l'assurance de mon
respectueux dévouement

J. Vigneux

Je vous prie de me renvoyer la planche 1
j'attends pour attaquer la glace 1-2.
La planche 3 est dessinée et la 4 en bar
charnière.

Monsieur J. Ch. Matz

J'exprime ma sincère gratitude pour vos explications que vous m'avez bien voulu fournir au sujet de vos publications. Il est bien évident que c'est M. Reinwald qui a fait que vous avez pu publier par volumes grecque pour armés. Pour le cas précédent, ce qui avait causé mon erreur, c'est que vous m'aviez écrit que je pourrais

SOCIÉTÉ DES SCIENCES
D'ARCHIVES
D'EXTRAIT DE SCIENCE

être du 2^e fascicule. J'aurais eu un
retard! Je fais de l'édition. D'après
ce que vous me dites, je n'ai cependant
qu'à accepter vos propositions, car j'en
voudrais pour rien au monde vous causer
de l'embarras. Je vous demandrai sans
un mot d'explication franche, si M. Marion
et M^r Marion se rapportent aux
Oiseaux pétroglyques? ou à ~~les~~ les oiseaux
pétroglyques. Voici pourquoi j'en pose cette
question. Monsieur Marion a déjà publié
dans ses travaux sur les Oiseaux
de Marseille. Un de ses états M^r
Jourrat a beaucoup fait à pêches pétroglyques
et n'a à peu près rien dit sur les oiseaux.

qui n'a certainement pas recueilli. Je me demande
si M^r Marion, dont je ne connais pas le ^{actuel} nom,
avait pris sur ces animaux des notes que
ma communication du 7 Septembre lui aurait
donné l'idée de rédiger aussitôt pour en
gagner deux. Si on établissait
ainsi, je vous donnerais de bon volonté sans
égaler que je vous ai montré à la
mois de juillet ma planche à terminé, mes
planches 2 et 3 au tout; les 5 et 6

Sont celles qui ont déjà gravées par
Dijardin q^{ue} dont il vient dans toutes de
vous envoyer de gracieuses ainsi qu'à moi.
Tout cela me paraît constituer un droit de
priorité incontestable. Il faut de cette le
motif que je vous expose pour que je

Genève 2 Août 1888

Monsieur J. Léonard Martin

Votre billet me rejoint à
Genève. Je ne puis vous envoier
mon ticket ; car, m'embarrassant
aussi peu que possible son voyage,
j'ai expédié en avant à Paris
la malle où il se trouve. Mes
raisons pour faire un genre de
trompeuse du reste dommagement
exposées dans la Note dont
vous n'avez pas parlé, et qui doit
avoir paru depuis longtemps, bineque



je m'ache à quelle science ; car
depuis que j'me suis en cours j'i
ne pour envier les Congrès Rendus.
J'i ouis bien aim que Dujardin
peut faire avec mes échés. Il est
st' courageux à faire voyager
les deux originaux qui sont
de double grandeur.

J'i serai à Paris dans 8 à 10
jours au plus tard, très probablement
avant ; et j'i ai vous voir assuré
Veuillez un attention, Monseigneur
y honori Maistre, agréer l'assurance
de mes sentiments respectueux

St Vigen

M. Dujardin. Mais je serais bien
avide de voir les planches à mon passage
à Paris. La belle statue m'a, elle
dit elle même, si l'on me croira.

Et quelle époque pourrez-vous que
vous me faire ?

Veuillez agréer, Monsieur ^g
cher Maitre, l'assurance de mes
sentiments respectueux

S. Vigny

Pouvez je vous venir à Paris ?

Paris, (Salon) 28 Octobre 88
chez M^r Galliot



Monsieur J. Honoré Maitre

Votre lettre du 25 m'arrive à
la compagnie chez mon beau-frère, où
je suis envoi pour une dizaine de
jours. Je compte rentrer à Paris vers
le 10 ou 12 Septembre, j'y resterai au
moins jusqu'à la fin du mois.
J'y resterais toutefois, sauf à courtes absences,
tout le mois d'Octobre, si je réussis
à renoncer à certains projets de voyage.

Toutefois vous pourrez à la fin
le faire à mon travail ? Si le fait
de l'écrire, tout dans un paragraphe, est

indispensable à communiquer, l'on ne fera de attendre
de rentrer à Paris; mais j'en crois pas
d'après ce la longueur augmenter.

Alors que je vous l'ai dit, ce
triste et terminé depuis longtemps; j'en
n'ai plus que l'essentiel pour quelques
corrections. Mais j'en ai fait l'ébauche ces
jours-ci pour des articles pour la
Nature. Maintenant je vais être bien,
et dans deux ou trois jours j'aurai
vers l'envoyer.

D'après ce que vous me dites, et
puisque vous avez décidé à réservoir votre
travail, je crois que le mieux sera
de conserver les notes que j'ai trouvées dans
ma note du 16 juillet. Bien
entendu, je parlerai de votre méthode,
et accompagnerai ces notes d'explications

vous apprendre s'il y a quelque chose
nos types; et le nom de genre aussi;
Tous le cas où l'on trouverait quelque chose
les raison (que j'ignore actuellement)
pour ne pas citer un nom d'autre genre.
Le fascicule des Archives, soit vous
ou parlez, n'est arrivé à Alger
que après mon départ; et je ne l'ai
point vu, non plus que la gravure
dont vous me parlez de la Revue
Scientifique. Je les verrai toujours
avant de corriger les erreurs de
mon manuscrit; et mettrai des notes,
ou modifierai le texte, si cela est
nécessaire.

Mme Fleinhardt m'a écrit pour à
Paris lorsque j'y ai passé; et j'assure
chez lui n'a pas me renseigner.
Néanmoins, je n'ai point été mal



Lyon. (Calend.) 13 Septembre 88

Messire Georges Martin,

J' serai renté à Paris lundi matin. Dès que j'aurai reçu ce que vous avez publié aux Archives de la Reine Sainte-Élisabeth, je rédigerais une note qui fait partie de mon mémoire et je vous enverrai le tout à la fois; à moins que vous ne préfériez que je la donne chez Mr. Reinhardt.

Veuillez me dire ce que je dois faire à cet égard, et si j'ai à me occuper de Mr. Bujardin.

J'en serai, je pense, quitte

plus d'un quinzaine à Paris, où
je conseguent devoir avoir bientôt
notre épouse ; mais comme j'en dev
çois encore sûr de mon adresse,
je vous prie de m'écrire encore
à Bayeux, 8 rue St Exupère

Veuillez agréer, monsieur g' cher
mais l'assurance de mon
respectueux hommage

S. V. Rigaud

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 16 Mai 1889

Monsieur J. Bonne Marte

Les planches de Dr. Dusale n'ont certainement pas un aspect fort artistique; mais cela me suffira parfaitement dans le cas présent. Je vous enverrai vers peu la première planche de coquilles (en 3 couleurs) elle sera vite terminée; car elle ne comprendra que des fossiles fixés en séchées, pour pouvoir en donner un grand nombre. La seconde planche de coquilles, comprenant au contraire des coquilles où toutes les cellules seront figurées, sera naturellement un peu plus longue à exécuter mais les matériaux sont tout prêts. Quant à celle à reproduire en gravure ou photographie, j'en suis si! Mr Dufour la rendrait d'une façon satisfaisante. Je vous en adresserai une épreuve photographique dès qu'elle sera terminée.

Rebellez, monsieur J. Bonne Marte, agréer avec mes remerciements l'assurance de mon très榮me respectueux



D. Rigout

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 7 Juin 1889

Monsieur J' tres honn^e Maître

Ci-joint ma planche N^o 2. Je vous prie de l'admettre
beaucoup moins tôt ; mais au travail à surveiller à la Station,
j'aurais une indisposition assez longue, m'ont retardé. Je vous
envirai bientôt les 2 autres planches, dont une fort intéressante
à trois têtes. La dernière complication du dessin me paraît
je pense justifier l'emploi de la chromolithographie. La planche
envoyée ci-joint ne contient pas un seul dessin schématique ; ce
sont des reproductions simplifiées de coupes photographiées à un grossissement
uniforme de 40 diamètres.

Veuillez agréer, Monsieur J' cher Maître, l'assurance
de mon respectueux et vénérablement

J. C. Vauquel

Si le graveur trouve la chose plus facile il peut remplacer
mes têtes plates par un pointillé bien uniforme.



Station Zoologique d'Alger

Alger, le 1^{er} Juin 1889

Monsieur J^e honore Maréchal

Je vous remets ci-inclus une épreuve sur papier
de ma planche 1.

Alors que j'vous le disais, je ne vous possois essentiellement à
la photographie, si vous avez un graveur qui voudra se donner
la peine de bien rendre le fruit de quelques uns de dessins, qui
ne sont pas assez bons pour être diffusés.

Le dessin original est d'un tiers plus grand que l'épreuve que j'
vous envoie. Si vous vous décidez pour la photographie je vous l'envirai
en même temps que le cliché. Si au contraire vous vous arrêtez à
la gravure, je vous remettrai une épreuve un peu plus grande que celle-ci.
J'agréablement le dessin pour qu'il puisse mieux voir les détails.

J'vous envoie également 2 ou 3 tirage bien me répondre à ce sujet avant
que j'quitté Alg. Je dois aller faire passer le baccalauréat
à Constantine le 29 courant, j'ne sais si je rentrerai si j'
partirai directement pour France.

J'ai usé il y a quelque temps d'ici de plusieurs de planches en
photographie beaucoup meilleures que celles de Dujardin, faites par
un artiste à cette époque-là que j'crois. Il a fait des planches
pour Vallonnes &c. Connardez-vous cela et me direz-vous essayé?



M. Duyardt m'a tellement maltraité que je n'en ai
peur de faire pas.

Je vous adresserai dans quelques jours ma planche 3 et
4 enfin, et vous rappelle que je suis tout disposé à payer
les exercices ou une gratification aux artistes.

Veuillez agréer Monsieur & cher Madame l'assurance
de mon respectueux & vénérable

S. Riguer

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 22 Janvier 1889.

Monsieur J. Bonnié Marte

Puisque vous nous demandez pour la gravure (par la planche I) que je vous ai donné le cliché négatif. Je vous envoie aujourd'hui (comme papier d'affaires recommandé) l'original de cette planche. Que ses grands dimensions n'empêchent pas de mettre dans cette boîte. Il servira à l'artiste pour voir les détails du modèle. P. s'il vous plaît trouverez une épreuve plus noire de cette planche, ou le gravur pourra faire son travail à l'échelle voulue; bien que le papier auquel il ait été mis soit un peu noir. Enfin je vous envoie aussi une troisième et dernière planche. Par suite d'une distraction, une des figures dont il a une légion correction tout ce que je me suis assuré que tel était terminé; que j'ai jugé plus commode d'indiquer par un trait, au lieu de reboucher et d'ambrouiller la figure. Vous pourrez bien le faire remarquer au graveur. Cela, que vous le pensiez, mes traits sont absolument conventionnels; et je trouve moi-même mon bleu & mon rouge un peu féroces. Mais il faut nécessaire de bien accentuer pour que l'artiste ne se lasse pas. On est toujours à temps de peindre le bleu que l'on veut au rouge. Rouge et vert sera en effet mieux. Du reste, comme mes dessins peuvent je crois donner quelque chose de sûr, confiez les à l'artiste en qui vous aurez la plus confiance.

CLERMONT-FERRAND
ARCHIVES

Nouïe deux fois, surtout la dernière, que j'ai été bien malheureux
sous ce rapport. Ce serait vraiment décourageant.

Bien que les frais soient élevés, toute dépense au jeu mes prévisions,
j'accepte l'acquisition de faire partie à votre réforme supplémentaire
puisque vous me pourrez que là où offre l'hospitalité; mais n'a-t-on
pas droit aux 25 francs à part comme à l'ordinaire? Nous ne
n'en parlerons pas; et ce sera de donner une échelle aux plus que
mon petit travail peut intéresser.

Le dimanche 27 j'pars mardi pour Constantine où la session de baccalauréat
commence le mercredi. Révisez moi, je veux? Je ne sais. Et moins que vous
me pourrez, ce qui est assez peu probable, m'écrire dans cette ville, donc
je partirai peut-être le dimanche 30 au soir (dimanche prochain) et
vous pourrez prendre comme adresse à vacances: M. Gallot, propriétaire
à ~~la~~ Lisson (Calvados). Une belle gare d'autrefois où on
envoie mes lettres. Du reste, j'espère avoir le plaisir de vous voir
si vous ne quittez pas Paris avant les congrès (auxquels
il n'est pas sûr que je puisse assister) car je passerai à Paris dans
le courant de Juillet. Je vous remettrai alors mon billet.

Je vous prie de transmettre à Monsieur J. Chauvin l'assurance de
mes remerciements dévouement

D. Rigaut

Station Zoologique d'Alger

Alger le 3 Juillet 1889

Monsieur J. Horace Marten

Votre lettre m'est bien arrivée à Constantine, où un
éclatant, qui la brûlait j'en suis sûr d'où, m'a renversé en séance.
Evidemment mon travail n'est pas tellement pressé que vous
puissiez attendre un peu; mais je vous ai dit que j'étais de
notre volume supplémentaire, et ne m'en disto aucunement. Puis j'en
des avances à faire vous n'avez qu'à me faire aviser à l'abri
que je vous ai donnée. N'ayant pas terminé tout ce que j'avais
faire, il m'a fallu revenir ici; mais ce n'est que pour quelques
jours, et la chaleur ne me pas tardé à me chasser. Je m'envole
sans doute une quinzaine pour l'Auvergne, et arriverai à Paris
vers la fin de ce mois, je pense. Mais vous n'avez mal tout
de m'attendre pour mettre les planches en route. Seulement, pour que
les corrections sont faites à exécute, veuillez faire l'artiste
à qui vous remettrez la planche III (la dernière page) de laisser sur
elle la place où se trouve la figure au simple trait. On sera
toujours à temps à l'époque, si je ne vous envoie pas un petit
doodle à mettre à la place.

J'ai écrit à l'artiste pour lui faire faire un planche (une autre)
plus grande, mais il n'a pas pu faire, et nous devons, en toute
faire la figure à la planche I et quelques autres) en 8.5x5
et n'importe la place de l'autre.

En attendant le plaisir de vous voir, recevez, Monsieur J.
Horace Marten, l'assurance de mon respectueux dévouement
(Signature)



Mon cher Maître

Comme bien constaté, mes ressources
ne me permettent pas, au moment
de faire la dépense nécessaire pour
parvenir dans votre volume supplémentaire
J'espère que vous n'êtes pas à court
de travaux pour le compléter,

Attends que vous puissiez me
donner place dans la liste ordinale.
Bien entendu, il reste convenu



ARCHIVES
LABORATOIRE
PROPRIÉTÉ
PUBLIQUE

Qui j'irai les faire
à mes planches, et j'
vous remettrai l'argent
nécessaire aussitôt que vous
me l'avisez.

J'espère vous voir encore
avant de quitter Paris; mais
par ces temps de congé, j'
d'inauguration ou s'il est trop
dur de venir, et j'en
veillerai pas vous dérange.

Croyez à mes regrets, j'
veillerai après, mon cher

maitre, l'annonce de
ma réputueuse séparation

Le Vigan
33 rue de Tournon
Paris 8^e

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 21 e Novembre 1889.

Monsieur J honore Maheu



J'ne vous ai pas répondre 2 suite, car j'attends les planches qui sont arrivées avec 18 heures de retard sur votre lettre. Au point de vue du coup d'aile, je trouve comme vous que c'est assez bon; peut-être le gris est-il un peu pâle sur la planche des coupoles, mais je ne sais trop s'il y faut retoucher. Pour la gobieche des schémas, le noir est bien noir, et il faudra à mettre des couleurs vives. On pourrait-on, comme vous me le disez, tirer en gris, plus foncé toutefois que celui de la planche suivante? Mais tout cela n'est qu'un état.

Les corrections de dessin sont assez nombreuses, et si évidentes, qu'il suffit de détailler les contours. Les figures à intercaler sont assez bien remplacées. Quant au travail de dessin proprement dit, il n'est pas mal, sauf qu'après avoir complété la fig 38, l'artiste a, pour éviter le même accidens, blancardé trop court les négatifs de la plupart des autres figures.

J'vous renvoie les épreuves avec la lettre; et, à nouveau, mes dessins, pour qu'il prenne mieux en corriger. Pour la planche noire, je vous remercie de vos bonnes intentions, et j'espère que vous aurez réussi. Je manquerai de parler aussi, dans un jour ou deux; l'est terminé depuis longtemps, comme vous savez; il reste seulement à faire de remplacer les feuilles déjà chargées de zaires, ce que je remettrai toujours au lendemain.

Veuillez agréer, Monsieur J honore Maheu l'assurance de mon respectueux & dévouement

S. C. Vigneau

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 30 Novembre 1889

Monsieur et Monsieur Maistre



Par le même courrier que cette lettre j'ai vous avois commun
paris l'appareil recommandé le manuscrit congolais de mon
Léopold. Je vous prie de me faire connaître par les
moyens les plus adéquatez si le cours, que j'ai
tardé quelques jours à vous faire, est fait, je penser que
ce retard du manuscrit est insuffisant.

Je vous prierai de me faire renvoyer, avant fin Janvier,
une autre édition des deux planches en couleur.

Veuillez agréer, Monsieur et Cher Maistre, l'assurance
de mon respectueux dévouement

Station Zoologique d'Alger

Alger, le 9 Mars 1890.

Monsieur Jules Henri Martin,



J'vous renvoie ci-joint la lettre de votre article. J'en ai fait un peu, ayant donné le bon à l'ea 2 la 1^{re} planche, & n'ai pas vu venir de 2^e opus de deux autres. Je comprends maintenant. A en juger par l'entraînement qu'il a de apporter à son travail de correction, il y a grand chance pour que ce soit encore plus mauvais que la 1^{re} fois. Ce n'est pointais pas ici, comme pour l'autre planche, 2 figures de modèles qu'il a choisis ; mais simplement 2 l'exactitude d'un calque ; à rebours sur le traité entièrement frôlés & dérobés d'un avis à la plume. Si c'est au dessus de l'intelligence, de l'habileté ou de la bonne volonté de votre article, l'on a sûrementement qui à lâcher la réaction. Alors que je suis tous disposé à offrir à Berlin une gratification supplémentaire (pour je vous prouve de me faire la question) pour le soin de l'obligance qu'il a mis pour l'exécution du travail et les corrections ; je trouve que le deuxième Dufour sera assez payé par le minimum. J'en vois plus qu'un prochain, c'est d'accepter quelque chose le travail de l'article qui aura fait une coquetterie un joli dessin, et d'indiquer dans l'angulation des planches tout ce qu'on aurait de y voir & que l'on n'y voit pas. Montrez je vous joins cette lettre à Mme Dufour.

Quand pensiez-vous commencer l'impression du traité ?
J'attends Monsieur Jules Henri Martin l'assurance de mon respectueux hommage
A.C. [Signature]

Hôtel, à Uriage (Isère). Pour
tout le reste des vacances, mon adresse
est chez mon beau-frère : M^r Galliot
à Lidon (Calvados).

Veuillez agréer, Monsieur &
Madame Martin, l'assurance de mes
sentiments respectueux & distingués.

D. Riquet



Paris 30 Juin 1898

Monsieur & honn^e Madame

Je vous envoie par la même
couenne & à la même heure
des épreuves sur papier ^{feutre planches 2} mon petit
mémoire sur le développement de la
Tethys. Retardé par diverses causes,
j'avais compris jusqu'à cette
aison pour combler les lacunes de
mon travail ; mais le Tethys outre
cette cause devait m'aider bien. Je
n'en ai pechié que deux ; je n'ai
recueilli aucun point ; et ce

Mémoire ne gagnera rien au
retard appris à sa publication.

Les planches ont été exécutées
pour la reproduction lithographique;
J'envoie avec les œuvres que Dreyse
m'a envoyé pour la Fasciculatio[n],
j'ai fait retourner d'abandonner ici
les clichés.

Les épreuves que vous recevez sont
bonnes à l'envers, et les clichés sont
portés à l'envers. Je vous envoie donc
le champ photographique qui pourra encadrer
autour des dessins, & qui servira à la
tirage journalier du bulletin sur le
quel est écrit le dessin, à l'opéra-tion
au Magazin.

Comme je quitte Alger après
demain, j'envoie avec de faire

Voyager les planches, ou sachant où
vous êtes actuellement, je les envoi
à la librairie Reinwald, en Dresde,
à Mrs Schleicher que vous leur
donnerez vos instructions.

Le tract est rédigé, et doit
être à peu près une quarantaine
de pages des Archives. Mais je ne
serai pas fâché de compléter un peu
ma lithographie à la bibliothèque
du Muséum; car ici nous sommes
peuvent. Je le laisse cependant à
votre disposition si vous le souhaitez
Malbork.

J'étais à partir de lundi
soir, le 4 Juillet, et probablement
jusqu'à la fin du mois à l'Ancien

May 6 Jules 98
lire



Monsieur J. Henri Raven

Je n'ai pas vu le
Journal of Morphology ne se
trouve pas à la Bibliothèque Universitaire
de Genève, je me suis hâté de
vous adresser mon manuscrit (comme
peut-être l'appréciation demandée) avec la liste
d'étylogisation des planches, pour que
je vous rende envoi à Paris. Les
typographies et Recret toujours de
mon griffonage; j'espère j'i verrai
le prochain.

J'ouvre l'avisé juste à temps, car
cet avis qui prendra de

(Circular stamp)

Ils laisseront le présent à l'arr.
Mais celle-ci vous convient sans
doute encore à Paris d'après ce
que vous me dites.

Kathy agira, Marianne &
Louise Martin l'assureront de mes
sentiments régulières & sincères

D. C. Morris

pourant être employé à tout des
paquebots en plein marche.

Pour les archivaires, il suffisait

d'un croquis au style noir, à
reproduire en zincographie ou photographe
9 centimètres le 1^{er} ou au plus la 1/3
d'une page. Le reste, en petits
caractères devrait 2 pages ou 2 1/2.

Pour la châture il faudrait finir avec
cela. Cela, j'attends votre réponse.
Rien n'est fait; mais ce n'est
pas long à faire.

Je vous souhaite, pour cause, bonne
Santé & bon temps. Ici nous n'avons
pas de pluie, mais souvent un ciel
orageux menaçant.

Veuillez agréer, Monsieur & honnête
Maitre, l'assurance de mon très dévouement
sien et

J. C. Mignot

Alg 8 juillet 90
Soir



Monsieur & honnête Maitre

J'ai reçu votre lettre Alg 7 juillet
pour vous répondre par la poste
d'aujourd'hui; mais, d'après ce
que vous me dites, celle-ci vous
trouvez encore à Paris.

Ma mère m'a répondu : D'après
ce que vous prétendez que les clichés
doivent pour comme pour donner au
poste. C'est ce que j'crois.
Mais mon photographie d'Alger n'a
dit que ce n'était vrai qu'en
photostyph : que pour la photographie
il fallait retourner les clichés
c'est à dire les défaire de

vous y les y recoller en sens
inverse. C'est ce qui il a fait
avant de retourner mes ~~épreuves~~
^{clichés}.

Il faudra bien s'assurer que
les épreuves de Leyde ne vont
pas venir à l'ouvre comme le
exemplaire sur papier que je vous
ai démis d'abord; et que vous
avez des épreuves où se trouve
la lettre.

P. par hasard mon article
s'étant rompu, je vous ai démis
une partie d'un ouvrage intitulé
de nouveau, je pourrais lui
faire envoyer directement d'Elgin
des ~~épreuves~~ clichés non retournés
car j'avais fait plusieurs épreuves
de chaque planche.

Il pourra m'envoyer directement si,
vous avez quuth! Paris.

Je distribue peu ma prose, pour
laquelle je trouve suffisant la
publicat' des Archivs. Or dans l'heu
bris je crois que n'a écrit jamais
employé les yg exemplaires; mais
sans doute cela plaira-t-il à
beaucoup de vos collaborateurs.

Pour ce whois yg Peters, je
n'ai rien actuellement, à moins que
vous ne veuillez publier une
note que je pensais envoyer
à la Nature qui m'en a
déjà publi' à semblable. Si
j'agréz d'un tel prérogatif
à fonctionnement continu, j'

Mulhouse 30 Juillet 1875



Monsieur g^r honore' Martin

Je n'ai pas respond immédiatement
à votre lettre, voulant vous accompagner l'envoi
de ma petite acte, qui partira ce soir
ou demain.

Tous trouverez peut être les croquis
un peu sommaires ; mais je crois qu'en cela
l'efface ; q^{ue} j'étais pas dans la main ce
qu'il m'aurait fallu pour mieux faire.
Les croquis sont à l'oeil, vous les
reverrez si vous le jugez à propos ; mais
j'envoie à Abbeville que ce soit dans
un rapport simple avec l'original.

Le tableau, un peu plus long que je ne
peux, remplace sans doute 15 pages de
votre petit tableau. Tous trouverez peut-être
que c'est beaucoup ; mais j'en ai pu
faire plus court ; et l'heureusement est bon.

J'en ai mis la lettre qui au crayon
et fort légerement. Le gradin la mettra
aussi que moi, et ce proportion de
la dimension différera. J'en aurai indiqué
2 petits traits à faire disparaître.

J'avais écrit à M^e Schleicher
des instructions au sujet des obétiés. Il
est évident que j'étais directement à
Dijon, qui n'a jamais tenu compte de
ce que j'ai écrit. Je verrai les épreuves.
Ce fameux cliché que je croyais parti à
avant moi l'Algérie (la caisse étant faite
et j'étais sur l'Inde) n'a pas été expédié
que sur une réclamation par M^e mon
mécénas.

31. — Autre coup hier pour un ami qui
domine dans le voisinage, j'ai trouvé
le sic en rentrant les épreuves
du Kék. Je les renverrai directement
à l'éditeur.

Mes manuscrits sont même arrêtés
par ce Sic. Je pensais qu'il
aurait agi aujourd'hui. J'y resterai

quelques jours de plus, peut-être
jusqu'à Dimanche prochain. J'envisage
d'arriver à Paris pour quelques jours
pour chez mon beau-frère, M^e
Galliot à Lyon (Rhône). C'est là
que je me fais faire mon costume
pendant les vacances. J'y passerai deux ou trois
à week-end au mois d'Octobre.

Je laisserai 2 valises à Schleicher
à Dijon en passant à Paris.

Mayeur, quand j'ai quitté l'Algérie,
n'étais pas décidé à venir en France
cette année. ~~Il~~ Je ne sais si il aura
change d'avis.

J'espère que vous obtiendrez plus
de Nîmes que je n'obtiens à Marseille
ou j'aurai du reste venir plutôt pour
la campagne que pour mon ami.

Nearly agrees, Mervin &
honour Maria l'assurance de mon
reputation solennel

Dr. P. J. P. J. P.

Uriage 1^{er} Octobre 98



Messieurs et Mesdemoiselles

Je vous prie de me excuser pour
notre longue absence sans lettre.

Ma photographie d'Alger -
perfectement en train de retourner les
clés. J'ai ici un ami qui a
en train de publication un ouvrage
sur les Alpes, illustré de plus
de 300 photographies, absolument parfait.
(Il est vrai que elles sont faites en Hollande!
et à très bon marché!) Il m'a confirmé
que les négatifs devraient bien être renvoyés.
Mais son frère Dugardin préfère garder
les négatifs, comme Pierre Petit.

J'ai bien été à Alger, alors que je
vous l'avais écrit, les clichés sont
non renvoyés; mais je juge inutile de

de venir pour l'opéra en route, et que le grand article

en finira prochainement.

J'envoie les photos de l'autre, jusqu'à la prochaine.

Comme

je

peux

pas

comme proposés D'après recommandé, sans pourtant bien croire.

Réponds au plus tôt, Mon cher Frédéric, je t'assure

que nous remercions Dame D'après.

De nos respects, Mon cher Frédéric,

Dame D'après.

les faire envoier (sans compter que je ne
sais trop quelles seraient les frais d'expédition).

Je me souviens en effet avoir fourni
à Dujardin des négatifs devant le
poste parfait. Or il a déclaré que
c'étaient suffisants, j'y ai tenu à
envoyer les diapositives en revue —

mais il a fait des honneurs !

Donc vous enverrez toute sorte de biens
(mais les clichés sont arrivés à Paris le
15 au soir, et il me fallait pas 15 jours
pour faire cela) ; l'enveloppe, par ce même
courrier, à la Chambre Reinwald, en
même temps que les observations corrigées
du tableau, sous mes pessimes signatures.

Seulement, si vous faites séparer, ou
si j'envoie deux chez Dujardin, ou
de faire la partie de les remettre
dans l'ordre où ils sont sur les
plaques, et à la photographie en
seconde grandeur. Espérons qu'ils ne

Bruges 5 Août 1785



Monsieur d'honneur Maitre

Maintenant que j'ai envoyé
les originaux à Dijon, il n'y
a plus qu'à attendre ce qui va
se faire. Mais on aurait bien pu
me les demander plus tôt puisque
je vous les ai offerts tout de suite.

Quant aux dessins du Ms.,
on pourrait peut-être les reproduire
en grandeur, en superposant
les deux figures au lieu de les
laisser l'une à côté de l'autre

(S)

ce qui m'est plus commode
pour donner l'opéra. Mais
je m'abstiens si le fait est
tout différent. Pour la lettre
vous n'avez pas remarqué ce
que je vais écrire l'autre jour.
J'ai fait exprès de la mettre
en crayon très-légèrement,
pour que elle puisse être mise
proprement par un libraire
plus habile que moi.

J'arrive les Samedis à
Dijon en passant à Paris.
J'y serai lundi ; mais je serai
en Normandie quand vous y
Viendrez.

Tout ce que je pourrai faire
pour vous l'assurance de mon
respectueux devouement, J. R. Rigaud



Uriage 9 Juillet 98

Monsieur g'honori Marck

Reçu ce matin votre cart - lettr.
No correspodance allorant avec une
remarquable régularité. Je vous ai
envoyé hier à Paris, par erreur,
une lettre dont je ne vous rappelle
pas le contenu, car elle vous
contient aussi tout que cela.

Je vous informe seulement
que j'arrive à mon second
d'Alg. Le 1^{er} octobre prochain donc
j'aurai moi-même fait l'admission
à un poste avant moi, on

Il est fait 2 gravure à planche, et jeudi 26
après midi votre artiste arrive il devra faire
l'affiche nos instructions.

Par l'affiche appeler Morin et son' Marte.

Prise au moyen d'un appareil à mouvement

Scénario

au plus tard au même temps,
c'est-à-dire le 2. L'heure
devrait l'affiche depuis longtemps.
On va faire une réclamation à Alger
et me l'informer aussitôt du résultat.

Comme complément à une affiche
d'hier, je vous dis que j'ai
eu à tout hazard mes originaux
^{que j'ai mis} et rappelant que, pour la
Fasciculaire, Giscard avait voulu
photographier lui-même les
dessins.

Cela-ci sont tous disparus;
mais on les remettait dans
l'ordre indiqué sur les épreuves
ou de toute la lettre, et
en photographiant en 1/2 grandeur